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Новости Сельская глубинка

По области

Подготовили Владимир Басов,
Нина Юренская.

Ïåðâàÿ 
ñðåäè ëó÷øèõ

Верховажанка Анна Нечаевская 
стала победительницей престиж-
ных соревнований.
В минувшие выходные завер-

шился розыгрыш Континентально-
го кубка по лыжам – Кубка Хакасии, 
где выступали сильнейшие спор-
тсмены страны. В индивидуальной 
гонке свободным стилем на 10 кило-
метров она показала лучший резуль-
тат – 27 минут 52 секунды и стала 
обладателем главного трофея состя-
заний. 
Земляки поздравляют Анну с оче-

редным успехом и желают ей новых 
побед.

Âñïàøêà çÿáè 
çàêîí÷åíà

Завершились последние рабо-
ты на полях сельхозпредприятий. 
В районе семь хозяйств вели 

вспашку зяби на площади 1601 гек-
тар. Лидируют в поднятии зяби СПК 
колхоз «Н-Кулое» – 450 гектаров и 
крестьянское хозяйство А.В.Мызина 
– 320 гектаров.

Ñûòà ëè 
áóäåò áóðåíóøêà?

Хозяйства района заготовили 
3816 тонн сена, 24791 тонну сило-
са, 6587 тонн сенажа, засыпали 
2499 тонн зернофуража. 
Зерносенаж в объеме 724 тонн 

заготовили два хозяйства: ООО АПК 
«Росзерно» и СПК «Верховажский». 
Семенной запас составляет 815 тонн 
из потребности 1033 тонны. Недоста-
ющие 218 тонн семенного материа-
ла нужно будет восполнять весной. 
А верховажские буренушки зимой 
будут сыты.

Ëþäñêàÿ 
áåñïå÷íîñòü

На заседании комиссии по чрез-
вычайным ситуациям речь шла о 
пожарной обстановке в районе.
Именно пожары на территории 

муниципалитета являются главной 
и основной причиной ЧС. Значитель-
ный рост возгораний регистрирует-
ся в Верховажском сельском посе-
лении. Причинами в большинстве 
случаев являются: неосторожное 
обращение с огнем, неисправность 
электропроводки и ветхость печно-
го отопления.

 Лирические песни, пляски, хорово-
ды как будто вернули в прежние вре-
мена, когда наши бабушки и деды вот 
так собирались на праздники. Зрите-
ли очень тепло принимали каждый 
выход артистов. 
Общение продолжилось за чашеч-

кой чая, песни и частушки еще долго 
звучали в исполнении гостей и жите-
лей поселения. 
Напомним читателям, что открытие 

современного двухэтажного здания 
Дома культуры в Коленгском сельском 

20 ëåò 
ñïóñòÿ

24 ноября, в День матери, в сельский 
Дом культуры в деревне Ногинская 
спешили односельчане. Поздравить 
коленжан с праздником мам и 20-лети-
ем со дня открытия учреждения прие-
хали ведущий специалист отдела куль-
туры И.В.Друговская, глава поселения 
В.П.Шутов и женский ансамбль «Куку-
шечка» с С.Н.Истоминым.

Глава Коленгского поселения Виктор Шутов 
поздравляет коллектив ДК в лице Галины 
Шаляпиной с 20-летием.

Песня «Рябина кудрявая» в исполнении местного ансамбля художествен-
ной самодеятельности.

Фольклорный коллектив «Кукушечка». Хоровод «Уж мы сеяли лен» .

поселении состоялось в ноябре 1993 
года. Помимо ДК здесь ещё располо-
жилась и сельская библиотека. Новое 
учреждение с удовольствием посеща-
ли и дети, и взрослые. Много народу 
собиралось в то время на киносеан-
сы, особенно на фильмы производст-
ва Индии. Молодёжь охотно шла на 
танцы, посещала кружки. 
С тех пор прошло 20 лет… В боль-

шом здании по-прежнему располага-
ется библиотека, но художественных 
фильмов на большом экране больше 

не показывают. Молодёжи в поселе-
нии очень мало, на субботние танцы 
ходят в основном только по праздни-
кам. Но творческая жизнь в клубе не 
остановилась. Несколько раз в месяц 
в учреждении собираются артисты 
художественной самодеятельности, 
чтобы подготовиться к выступлени-
ям на концертах. Организуются здесь 
праздники, вечера отдыха, а летом – 
детские дискотеки. 

Наталья Соломатова. 

22 ноября 90 лет отпраздновал 
Великоустюгский политехнический 
техникум. 
В Великом Устюге прошли встре-

чи выпускников и преподавателей, 
выставки творческих работ и фотог-
рафий, презентация книги и филь-
ма об истории и современной жизни 
техникума. Праздничную программу 
завершил концерт, посвященный юби-
лею. От нашего района в торжествах 

приняла участие делегация выпуск-
ников разных лет в составе более 30 
человек.

27 ноября в деревне Надпорожье 
Череповецкого района откроется 
новая ферма  по откорму молод-
няка крупного рогатого скота в кре-
стьянско-фермерском хозяйстве 
Ашота Даллакяна. 
Сейчас его стадо насчитывает 90 

животных, к июню следующего года 
оно возрастет до 150 голов. 
Глава хозяйства стал участником 

ведомственной программы «Развитие 
семейных животноводческих ферм 
на базе крестьянских (фермерских) 
хозяйств на 2012-2014 годы». В рам-
ках конкурсного отбора он успешно 
защитил бизнес-план и получил грант 
в размере двух миллионов рублей на 
развитие фермы. 
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На одну тему

Анонс

10 ïëþñ 10
22 ноября исполнилось 

ровно полгода со дня нача-
ла трансляции в Верховажье 
цифрового эфирного теле-
видения. С июля «в цифре» 
имеют возможность смо-
треть десять ТВ-каналов и 
жители Чушевиц. 
Побывавшие недавно в рай-

оне представители областного 
радиотелевизионного переда-
ющего центра подтвердили тот 
факт, что в течение 2014 года 
население получит доступ еще 
к десяти телеканалам. Бес-
платным, как и те, что в эфире 
сейчас.

Íåèçâåñòíîå 
÷èñëî
К сожалению, назвать хотя 

бы приблизительное коли-
чество абонентов ЦЭТВ, при-
нимающих сейчас сигнал с 
райцентровской и Новоде-
ревской радиотелепереда-
ющих станций, практически 
невозможно. 
Если только попытаться 

составить сводный список про-
даж в верховажских специа-
лизированных магазинах при-
ставок-декодеров и телевизо-
ров, поддерживающих стан-
дарт DVB-T2. Но и это не даст 
более-менее точной картины, 
поскольку многие приобретали 
аппаратуру в том же Вельске 
или Вологде. 
Судя по возникшему в пер-

вые дни ажиотажу вокруг покуп-
ки ТВ-тюнеров, речь может 
идти как минимум о нескольких 
сотнях принимающих эфирную 
«цифру» устройств. 

Ïðåïÿòñòâèå 
äëÿ ñèãíàëà
Главные преимущества 

цифрового вещания – отсут-
ствие абонентской платы и 
чистая «картинка». По край-
ней мере, в сравнении с ана-
логовым. Хотя, пока тран-
сляция ведется в тестовом 
режиме, возможны сбои в 
изображении. 
Многое зависит от антенны. 

Порой прохождению сигнала 
мешают какие-либо наземные 
препятствия. Даже деревья. 
«Экранировать», к примеру, 
способна летняя крона той же 
березы. Сбросит она по осени 
листву – и сигнал возобновля-
ется. Но это теоретически. На 
практике в таком случае необ-
ходимо использовать внешние 
выносные антенны. С другой 
стороны, подобные установки 
уязвимы для удара молнии.

Çàâîäñêîé áðàê?
По оценке специалистов, 

не все модели ТВ-тюнеров 
себя оправдывают. Имеет-
ся информация, что у ряда 
пользователей к аппаратуре 
есть серьезные претензии. 
То есть потенциальный кли-

ент должен подходить к покуп-
ке приставки-декодера макси-
мально ответственно. Прежде 
изучить документы, проконсуль-
тироваться со знающими людь-
ми. Не в качестве рекламы, а 
в форме совета – эксперты в 
обширной предлагаемой торго-
выми предприятиями «линей-
ке» схожих устройств выделя-
ют подтвердившие свою на-
дежность и функциональность 
модели «Ариэль» и «Дельта». 

×àñ èêñ
Рано или поздно о перехо-

де на «цифру» придется по-
думать и телезрителям, чьи 
приемники до сих пор настро-
ены на аналоговый сигнал. 
Ориентировочный срок пре-

кращения его подачи – 2016 год. 
Хотя возможно смещение этой 
даты в ту или другую сторону. 
И еще один момент. Обеща-

но, что вслед за вторым пакетом 
бесплатных цифровых эфир-
ных каналов появится и третий. 
Впрочем, по имеющимся дан-
ным, этот мультиплекс в пер-
вую очередь будет рассчитан на 
прием в Череповце и Вологде.

Владимир Басов.

По данным налоговой инспекции, общая задолжен-
ность прошлых лет в бюджеты разных уровней по Вер-
ховажскому району на 1 ноября 2013 года составля-
ет 72 миллиона 888 тысяч рублей. Районный бюджет 
из этой суммы недополучил 14 миллионов 26 тысяч.

Ïî÷åìó ó äîëæíèêîâ 
ìîë÷èò ñîâåñòü?

Это налог на доходы физи-
ческих лиц (НДФЛ), который 
должны перечислять работо-
датели – 11 миллионов 213 
тысяч рублей, и имуществен-
ные налоги (на землю и недви-
жимость) – 2 миллиона 813 
тысяч, их платят собственники. 
Разъяснительная работа и уси-
лия, предпринимаемые мест-
ной властью и налоговиками, 
ощутимых результатов не при-
носят: задолженность снижает-
ся очень медленно. Уговоры не 

действуют, административные 
наказания за неисполнение 
налогового законодательства 
никого не смущают. А совесть 
у должников молчит…
О самых злостных непла-

тельщиках, о том, на что можно 
было бы использовать недо-
полученные бюджетом день-
ги, какие проблемы снять с 
повестки дня, в ближайших 
номерах «ВВ».

Татьяна Погожева.

По пути в Верховажье они 
побывали в Чушевицкой сред-
ней школе, где беседовали с 
директором С.Д.Кузнецовой 
и посмотрели, как на практике 
используется учебное и лабо-
раторное оборудование, посту-
пившее в школу в рамках реали-
зации Комплекса мер по модер-
низации общего образования. 
По приезду в райцентр состо-
ялась встреча с главой района 
Г.С.Непомилуевым. 
Затем делегация направилась 

в Верховажскую среднюю школу. 
В актовом зале собрались более 
150 человек: учителя, педагоги 
дополнительного образования, 
работники дошкольных учре-
ждений, представители общеш-
кольного родительского комите-
та, а также первичек профсоюз-
ной организации. 
Л.Р.Проничева, заместитель 

начальника Департамента обра-
зования, рассказала о реализа-
ции государственной програм-
мы  «Развитие образования 
Вологодской области на 2013-
2017 годы». А также привела 
сравнительный анализ того, как 
выглядит Верховажский район 
на фоне других районов обла-
сти по уровню средней заработ-
ной платы. 
Приведем некоторые цифры. 

Средняя заработная плата педа-
гогических работников обще-
образовательных учреждений 
области за девять месяцев 2013 
года составила 23477 рублей. В 
рейтинговой таблице на первом 
месте г.Череповец – 26143 рубля, 
на втором – г.Вологда – 25428 
рублей, на третьем – Вологод-
ский район – 25082 рубля. Вер-
ховажский район лишь на 26 
месте – 19666 рублей. Самая 
низкая средняя заработная 
плата у педагогов Чагодощен-
ского района – 18487 рублей.
Средняя по области зарпла-

та за девять месяцев у работ-
ников дошкольного образова-
ния составила 17175 рублей. 
В г.Вологда – 19211 рублей, г.В-
Устюг – 18155 рублей, в Тарног-
ском районе – 17803 рубля. Вер-
ховажский район на 15 месте 
– 15638 рублей. Для сравне-
ния, Сямжа – на 10 месте (15709 
рублей). 
Ситуация с зарплатой в допол-

нительном образовании следу-
ющая. Средняя по области за 
девять месяцев составила 11985 
рублей. В Череповце – 15563 
рубля, в Кадуйском районе – 
15308 рублей и Устюженском – 
14582 рубля. Верховажский на 
20 месте (11366 рублей), а Сям-
женский – на 28 (8016 рублей). 
В связи с этим среди наибо-

лее важных задач в Комплексе 
мер по модернизации системы 
общего образования на 2013 год 
Людмила Рудольфовна выде-
лила повышение заработной 
платы педагогических работ-
ников общеобразовательных 

учреждений, в том числе за счет 
повышения качества и эффек-
тивности. 

О реализации Федерально-
го Закона от 29.12.2012 года 
№273-ФЗ «Об образовании в 
Российской Федерации» рас-
сказала Н.И.Вишнякова, кон-
сультант Департамента обра-
зования области. Она обрати-
ла внимание на то, что закон 
направлен на создание право-

вых условий для обновления и 
развития российской системы 
образования, на обеспечение 
стабильности и преемственно-
сти в ее развитии. Объяснила 
значение наиболее часто упо-
требляемых понятий и опреде-
лений. Ещё раз напомнила  о 
типах образовательных органи-
заций, об изменившихся подхо-
дах к содержанию Устава орга-
низации, а также озвучила зада-
чи на 2013-2014 учебный год, 
напомнила о дополнительных 
правах, предоставленных роди-
телям, и о расширении круга их 
обязанностей.
В выступлении Е.А.Сака-

ловой, главного специалиста 
управления общего и дополни-
тельного образования Депар-
тамента образования области, 
шла речь о реализации ком-
плекса мер по модернизации 
общего образования в 2013 
году. Она подробно останови-
лась на приоритетных направ-
лениях развития региональной 
системы общего образования, 
на планируемом распределе-
нии финансов. Например, феде-
ральные 365,7 млн.руб. и 19,2 
млн. рублей из регионального 
бюджета будут направлены на 
приобретение учебно-лабора-
торного и комплексного  обору-
дования, транспортных средств 
для перевозки обучающихся, 
пополнение фондов школьных 
библиотек, оплату интернет-тра-
фика, проведение капитального 
ремонта зданий общеобразова-
тельных учреждений и др.
В соответствии с модерниза-

цией системы общего образо-
вания в 2013 году в Верхова-
жском районе приобретён один 
автобус, три комплекта учеб-

но–лабораторного оборудова-
ния для внедрения федераль-
ного государственного образо-
вательного стандарта (ФГОС), 
на 3734 экземпляра пополне-
ны фонды библиотек. 
По сравнению с прошлым 

годом у верховажских выпуск-
ников баллы по ЕГЭ выше по 
таким предметам, как русский 
язык, физика, химия, биология, 
история и обществознание, но 
ниже по математике. 

В 2013 году не аттестова-
но 4,0% выпускников Верхова-
жского района. Тогда как в 2011 
и 2012 годах неаттестованных 
выпускников у нас не было.
В рейтинговой таблице по 

результатам ЕГЭ за 2011-2013 
годы Верховажский – на седь-
мом месте. 
В 9-ых классах успевае-

мость по русскому языку 97,9% 
(область – 98,3%), по матема-
тике – 100% (область – 94,7%). 
Качество обучения по русско-
му языку – 64,7% (область – 
67,5%), по математике – 80,8% 
(область – 71,7%). По итогам 
прошлого учебного года вер-
ховажские 4-классники заня-
ли первое место в области по 
качеству знаний. 
В завершение присутствовав-

шие на встрече задали вопросы 
представителям Департамента 
образования области. К сожа-
лению, на многие из них четких 
ответов не прозвучало. 
Например, на вопросы, не 

будет ли изменений в итоговой 
аттестации выпускников 11-х 
классов и о количестве экзаме-
нов по ГИА для 9-классников, 
ответ был следующим: «Пока 
нет никаких нормативно-пра-
вовых документов. Они прини-
маются на федеральном уров-
не, а не на областном».  
Вопрос о повышении зара-

ботной платы обслуживающе-
му персоналу также остался 
без положительного ответа, так 
как нет источников финансиро-
вания. Но в целом информаци-
онный день был очень насыщен-
ным и содержательным.

Наталья Соломатова.
Фото из архива редакции.

Образование

Åäèíûé 
èíôîðìàöèîííûé  äåíü   
В минувший четверг в 

Верховажском районе 
работала группа специ-
алистов Департамента 
образования области.

Инструктаж перед ЕГЭ по математике, 2012 год.

Всего в школах района обучается 1480 учеников. Из 
них 40 проживают в пришкольных интернатах. 206 уче-
ников в шести школах – на подвозе. 
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В районном Представительном собрании 

Характеристику состояния дел 
в отрасли дал начальник Вер-
ховажского районного отдела-
государственного лесничества 
Владимир Булганин. Расчет-
ная лесосека по району сейчас 
составляет 831 тысячу кубоме-
тров, 405 тысяч кубов из которой 
– по хвойному хозяйству. Заре-
гистрировано 26 арендаторов 
лесного фонда с «расчеткой» в 
603 тысячи кубометров. 

Äðåâåñèíà 
äëÿ ñîáñòâåííûõ 
íóæä
За девять месяцев заготовле-

но около 440 тысяч кубов дре-
весины, примерно на уровне 
прошлого года. Несколько уве-
личилась и достигла почти 388 
тысяч кубометров доля аренда-
торов. Больше вырублено леса 
по муниципальному заказу. При-
мерно на одном уровне остают-
ся объемы заготовки древеси-
ны населением – 32296 кубо-
метров. 

- Граждане заготавлива-
ют древесину для собствен-
ных нужд на основании дого-
воров купли-продажи лесных 
насаждений, – пояснил Влади-
мир Булганин. – При этом допу-
скается реализация ими до 50 
процентов от общего объема 
древесины для приобретения 
стройматериалов. Но не боль-
ше. Если говорить о нормах, то 
для строительства жилых домов 
выделяется до 200 кубометров 
древесины, не менее половины 
из них в обязательном порядке 
должна быть деловой хвойной. 
Многодетные семьи и погорель-
цы могут рассчитывать на 300 
кубометров. Для строительства 
хозпостроек отпускается до 100 
кубов, для отопления домов – 
до 25 кубометров ежегодно. С 
молодыми семьями (до 35 лет)
договор купли-продажи заклю-
чается вне очереди. 
Лесохозяйственный регла-

мент гослесничества предус-
матривает отпуск древесины 
из кварталов, закрепленных за 
местным населением для собст-
венных нужд. На 1 ноября верхо-
важанам было выделено свыше 
33 тысяч кубометров. Более 
половины из этого количества 
– на бани, хлевы и прочие хоз-
постройки. 11 тысяч – на строи-
тельство жилых домов. И лишь 
4,4 тысячи кубов – на дрова. 
В 2013 году было проведено 

163 проверки целевого исполь-
зования древесины, из них 104 – 

по строительству жилых домов. 
Выявлено 17 случаев использо-
вания леса не по назначению. 
Обычная в подобном деле пра-
ктика – претензионные письма, 
а затем обращение в суд.
Если говорить о переработ-

ке древесины, то за 10 меся-
цев ее объемы составили без 
малого 68 тысяч кубометров. 
Рекордсменом здесь остается 
ООО «БиоЛесПром» – 32 тыся-
чи. Почти столько же перерабо-
тали на своих лесопилках все 
индивидуальные предпринима-
тели вместе взятые. 

Ëåñíîé 
ìîíèòîðèíã
В связи с этим зашел разговор 

об областном законе «О регули-
ровании отдельных отношений 
в сфере оборота древесины на 
территории Вологодской обла-
сти» годичной давности. При-
нят он был с благими целями: 
охрана  окружающей среды, 
предотвращение незаконно-
го лесопользования, установ-
ка требований к пунктам при-
ема, хранения и переработки 
древесины. Но, как показала 
практика, механизм примене-
ния нормативного акта ока-
зался «сырым», недоработан-
ным. Что повлекло за собой 
проблемы с контролем за дея-
тельностью тех же пилорам. К 
примеру, полномочия лесных 
инспекторов действуют лишь 
на территории лесфонда, на 
сами лесопилки их власть не 
распространяется. По инфор-
мации верховажской проку-
ратуры, правительство обла-
сти ведет сейчас мониторинг 
с целью внесения поправок в 
этот документ. Свои пожела-
ния в отношении определе-
ния порядка и периодичности 
проверок лесопереработчиков 
высказали и депутаты Предста-
вительного собрания.

×òî îñòàâèì 
äåòÿì è âíóêàì?
Несколько иной вектор при-

дало обсуждению вопроса 
выступление представителя 
общественного совета Вален-
тина Горынцева. Он говорил 
о более рациональном и эко-
логически оправданном лесо-
пользовании: «...Жизненно 
важно добиться пересмотра 
расчетной лесосеки в сторо-
ну уменьшения. Сейчас она 
свыше 800 тысяч кубометров. 
Даже в советские годы «расчет-

ка» не превышала 510 тысяч. 
Что же после нас останется 
детям и внукам, если и даль-
ше мы станем рубить лес в 
таких объемах? Нужно созда-
вать комиссию, обращаться в 
высшие инстанции, просить, 
убеждать, требовать. Катего-
рически запретить заготовку в 
водоохранных зонах. Не допу-
скать захламления делянок 
вершинными частями дере-
вьев. Раньше на вырубах люди 
ягоды собирали, а теперь там 
сплошной бурелом. Почему в 
лесах не убирают ветровалы? 
В прежнее время лес там отда-
вали людям за копейки. Надо 
активней заниматься лесовос-
становлением».
По мнению специалистов, 

на уменьшение объемов рас-
четной лесосеки в ближайшей 
перспективе вряд ли стоит 
надеяться. Ведь это реальные 
деньги для государства. Льви-
ная доля арендной платы за 
лесопользование поступает в 
федеральный бюджет, мень-
шая часть остается в области. 
Кто же добровольно согласится 
на снижение платежей?
Владимир Булганин опроверг 

информацию о якобы ведущей-
ся заготовке леса в водоохран-
ных зонах. Не согласен руково-
дитель лесничества и с тем, что 
в районе не убираются ветрова-
лы. Просто бывает трудно усле-
дить за возникновением подоб-
ных «очагов» из-за малочислен-
ности лесной охраны. Сейчас 
на каждого инспектора прихо-
дится по 70 тысяч гектаров лес-
фонда. Он просит сообщать о 
всех таких фактах. Ведется и 
приемка делянок. Сдача выру-
бленных участков в чистоте и 
порядке в интересах самих же 
лесозаготовителей. При выяв-
лении нарушений они по закону 
могут быть наказаны админи-
стративным штрафом до шести 
тысяч рублей. Более того, это 
может также грозить выплатой 
неустойки.

Ïëàí 
âñõîæåñòè
По словам докладчика, план 

по лесовоспроизводству в 
нынешнем году был выполнен 
на 100 процентов. Контролиру-
ется и качество восстановле-
ния лесных насаждений. Про-
верка проводится на первом, 
третьем и пятом годах. Если 
приживаемость хуже плано-
вых показателей, выполнен-
ные посадки попросту не пой-

дут в зачет арендатору.
Депутаты интересовались 

также фактами безбилетных 
рубок. Таких случаев в нынеш-
нем году было зарегистриро-
вано 11. Четверо нарушителей 
добровольно оплатили нане-
сенный ущерб. 
И еще. У ряда глав сель-

ских администраций возникли 
вопросы по обеспечению насе-
ления дровами. Здесь есть 
свои нюансы. По договоренно-
сти с лесничеством «ВВ» опу-
бликует требующуюся инфор-
мацию в одном из ближайших 
номеров. 

Ïðîáëåìíûå 
ñâàëêè
Второй по порядку (но не по 

значимости) вопрос касался 
организации работы по охра-
не окружающей среды и при-
родопользования в районе. 
По признанию председателя 
Представительного собрания 
Владимира Полежаева, здесь 
есть положительные сдвиги, но 
до идеала еще далеко. 
При всем многообразии темы 

дискуссия в основном развер-
нулась вокруг «мусорной» 
проблемы. Система утилиза-
ции отходов, как бытовых, так 
и промышленных, по-прежне-
му работает не столь эффек-
тивно, как хотелось бы. В итоге 
захламленная территория 
лесоперерабатывающих про-
изводств и несанкционирован-
ные свалки мусора в окрестно-
стях населенных пунктов.
Если мелкую фракцию дере-

вообработки завод по про-
изводству пеллет «БиоЛес-
Прома» берет для использова-
ния, то «кусковых» отходов он 
«проглотить» не в состоянии. 
Для горбов и всего остально-
го в райцентре предназначе-
ны две площадки: в урочище 
Игумново и участок за полиго-
ном ТБО. Но это в самом Вер-
ховажье. На «низовках» с ути-
лизацией еще сложнее. 
С учетом этого не столь уже 

невероятным показалось пред-
ложение Василия Гребеню-
ка. По мнению депутата, отхо-
ды лесопереработки вполне 
можно использовать для ото-
пления сети бюджетных учре-
ждений, находящихся на тер-
ритории сельских поселений: 
медпунктов, детсадов, клубов, 
библиотек…

Как известно, в районе име-
ется 22 площадки для утилиза-
ции бытового мусора: два про-
ектных полигона и 20 свалок. 
Область давно уже «продавли-
вает» идею оптимизации всего 
этого хозяйства. 
Проще говоря, число мест 

хранения ТБО настойчиво 
предлагается сократить до 
пяти. Но даже сейчас, когда 
свалки есть в каждом поселе-
нии, часть хлама попадает не 
по назначению. Нетрудно спро-
гнозировать, что с увеличени-
ем «плеча» вывозки, а с ним и 
денежных издержек, проблема 
может еще более усугубиться.
Руководители сельских тер-

риторий находятся в незавид-
ном положении. На содержа-
ние всех свалок в районе выде-
ляется всего 30 тысяч рублей. 
В среднем по 1,5 тысячи на 
одну свалку. В год. Что можно 
сделать на такие деньги?
Ответ – брать за утилизацию 

мусора деньги с населения. Но 
не везде подобная система, 
как, например, в Н-Кулое, при-
живается. И глава поселения 
Любовь Верещагина не видит 
пока смысла ломать сложив-
шуюся схему избавления от 
отходов. 
Но главное, по мнению боль-

шинства депутатов, челове-
ческий фактор. Экологиче-
скую культуру нужно приви-
вать молодежи с ранних лет, с 
детсада и школы. Иначе слова 
«чистота» и «порядок» для 
людей будут просто пустым 
звуком. А основой для этого 
должна быть внятная государ-
ственная политика. 
Бурную дискуссию среди 

депутатов вызвала проблема 
раздельного сбора мусора. 
Это давно делается в циви-
лизованных странах. С точки 
зрения специалистов, в наших 
условиях это пока нереально. 
Даже в райцентре сейчас не 
принимают стеклянные и пла-
стиковые бутылки. А ведь не 
столь давно такие пункты прие-
ма в Верховажье были. Стоило 
заводам снизить цену – и при-
емка стекла и пластика стала 
убыточной для местного бизне-
са. Впрочем, депутаты не теря-
ют надежды. Они дали задание 
определить адреса организа-
ций в области, которые ведут 
приемку различного вида быто-
вых отходов.

Владимир Басов.

Осенью в районе прошел конкурс детских рисунков «Живи, лес». 
Как раз на тему воспитания экологической культуры.

Âåðõîâàæñêàÿ 
ëåñîñåêà

На ноябрьском заседании районный 
парламент рассмотрел вопрос «О поло-
жении дел в лесной отрасли». Собст-
венно, это слишком широкое толко-
вание проблемы. Если конкретней, то 
депутаты при участии глав сельских 
поселений попытались проанализиро-
вать ситуацию по нескольким более 
узким направлениям: объемы заготов-
ки леса, отпуск древесины населению, 
ее целевое (и нецелевое) использова-

ние. Плюс отдельной «строкой» - реа-
лизация областного закона «О регули-
ровании отдельных отношений в сфере 
оборота древесины на территории Воло-
годской области». И уже в самый раз-
гар обсуждения дискуссия была изряд-
но подогрета общественным запросом, 
суть которого вкратце можно выразить  
словами: что мы оставим своим потом-
кам при нынешних темпах вырубки 
нашего «зеленого золота»?
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Графа «капремонт» поя-
вится в квитанциях на 
оплату ЖКУ уже в мае 

2014 года. С этого момента за 
счет внесения ежемесячных 
взносов собственники начнут 
формировать фонд капиталь-
ного ремонта для каждого кон-
кретного дома. Взносы будут 
накапливаться у региональ-
ного оператора или на специ-
альном счете в банке. При этом 
собственники вправе самосто-
ятельно выбрать способ нако-
пления. Сделать это необходи-
мо в течение двух месяцев с 
момента утверждения регио-
нальной программы капиталь-
ных ремонтов, которая будет 
принята до 1 января 2014 года. 
Чтобы разобраться в том, 

почему возникла необхо-
димость в создании новой 
системы капитального ремон-
та, обратимся к истории. В 
советское время при плано-
во-распределительной систе-
ме хозяйствования понятия 
«частная собственность» не 
было. Жильцы многоквартир-
ных домов платили за найм 
помещений, а государство, 
используя эти средства и бюд-
жетные деньги, осуществляло 
капитальный ремонт. В эпоху 
приватизации начался пере-
ход жилищного фонда в соб-
ственность граждан, и прежняя 
организация финансирования 
капитальных ремонтов стала 
неприемлемой, однако новая 
так и не была создана. 
Первым шагом на пути к 

созданию новой системы капи-
тальных ремонтов стало при-
нятие Федерального закона 
№185-ФЗ от 21 июля 2007 года 
«О фонде содействия рефор-
мированию жилищно-ком-
мунального хозяйства». По 
этому закону на капитальные 
ремонты направлялись средст-
ва Фонда ЖКХ с привлечением 
бюджетных средств муниципа-
литетов и денег самих собст-
венников. Эти меры позволи-
ли лишь частично решить про-
блему, а сам Фонд содействия 
реформированию ЖКХ стал 
неким переходным звеном на 
пути к созданию новой системы 
капитальных ремонтов. 
По словам начальника 

Департамента строительства 
и ЖКХ Вологодской области 
Сергея Воробьева, необхо-
димость создания механизма, 
позволяющего систематизи-
ровать проведение капиталь-
ных ремонтов, а не частич-
но решать данную проблему, 
назрела давно. Новая система 
позволит устранить существу-
ющие недоремонты и выйти 
на плановое проведение капи-
тальных ремонтов многоквар-
тирных домов. 

В области проведена подго-
товительная работа для созда-
ния и внедрения новой систе-
мы капремонтов. Областная 
законодательная база приве-
дена в соответствие с феде-
ральным законодательством. 

Приняты:
 - закон области от 11 июня 

2013 года №3088-ОЗ, регули-
рующий   вопросы в сфере орга-
низации и обеспечения прове-
дения капитального ремонта 
общего имущества в многок-
вартирных домах на террито-
рии Вологодской области; 

- постановление Правитель-
ства области от 24 июня 2013 
года №646, которым утвержден 
порядок применения статьи 
167 Жилищного кодекса Рос-
сийской Федерации;

- постановление Правитель-
ства области от 31 октября 2013 
года №1119, устанавливающее 
размер минимального взноса 
на капитальный ремонт, пере-
чень работ по капитальному 
ремонту, оценочную и предель-
ную стоимость работ (услуг) по 
капитальному ремонту. 

Установленный Правитель-
ством области размер мини-
мального взноса на капиталь-
ный ремонт в рублях на ква-
дратный метр жилой и/или 
нежилой площади составил на 
2014 год 6 рублей 60 копеек. 
После утверждения реги-

ональной программы капи-
тальных ремонтов, которая в 
данный момент формируется 
Департаментом строительст-
ва и ЖКХ области на основа-
нии предоставленных муници-
палитетами данных (о количе-
стве многоквартирных домов, 
годе их постройки, времени 
проведения последнего капи-
тального ремонта), собствен-
никам будет дано два месяца 
на то, чтобы определиться со 
способом накопления средств. 
Жилищный кодекс определяет 
два способа: взносы на капре-
монт можно перечислять на 
специальный счет дома, откры-
тый в кредитной организации, 
или на счет регионального опе-
ратора. На специальном счете 
могут «накапливаться» средст-

ва только одного многоквар-
тирного дома. Формирование 
фонда капитального ремонта у 
регионального оператора озна-
чает, что взносы собственников 
становятся имуществом регио-
нального оператора. При этом 

он берет на себя обязанность 
по выполнению капитальных 
ремонтов в объемах и в сроки, 
предусмотренные региональ-
ной программой. 
Решение о выборе способа 

формирования фонда капи-
тального ремонта должно при-
ниматься общим собранием, 
количеством голосов не менее 
2/3 от общего числа голо-
сов собственников помеще-
ний в многоквартирном доме. 
В соответствии с Жилищным 
кодексом обязанность по упла-
те взносов возникает через 
четыре месяца после приня-
тия региональной программы 
капитальных ремонтов. Ориен-
тировочно уже в мае 2014 года 
вологжане получат первые кви-
танции. 

Критериями включения 
многоквартирных домов в 
областную программу капи-
тального ремонта в соответ-
ствии с законом области от 
11 июня 2013 года №3088-ОЗ 
являются:

1) физический износ в про-
цессе эксплуатации много-
квартирного дома в целом или 
отдельных его частей;

2) год постройки многоквар-
тирного дома;

3) год проведения последне-
го капитального ремонта;

4) наличие в многоквартир-
ном доме коллективных (обще-
домовых) приборов учета 
потребления ресурсов, необ-
ходимых для предоставления 
коммунальных услуг (тепло-
вой энергии, горячей и холод-
ной воды, электрической энер-
гии, газа). 

В перечень работ по капи-
тальному ремонту в соответ-
ствии со статьей 166 Жилищ-
ного кодекса входит:

1) ремонт внутридомовых 
инженерных систем электро-, 
тепло-, газо-, водоснабжения, 

водоотведения; 
2) ремонт или замена лифто-

вого оборудования, признанно-
го непригодным для эксплуа-
тации, ремонт лифтовых шахт; 

3) ремонт крыши, в том числе 
переустройство невентилируе-
мой крыши на вентилируемую 
крышу, устройство выходов на 
кровлю; 

4) ремонт подвальных поме-
щений, относящихся к общему 
имуществу в многоквартирном 
доме; 

5) утепление и ремонт фасада; 
6) установка коллектив-

ных (общедомовых) приборов 
учета потребления ресурсов, 
необходимых для предостав-
ления коммунальных услуг, и 
узлов управления и регулиро-
вания потребления этих ресур-
сов (тепловой энергии, горячей 
и холодной воды, электриче-
ской энергии, газа); 

7) ремонт фундамента мно-
гоквартирного дома. 

Региональная программа 
принимается на 30 лет. За 
это время во всех многок-
вартирных домах на терри-
тории Вологодской области 
будет проведен капиталь-
ный ремонт. 
Региональная программа 

должна обновляться (актуа-
лизироваться) не реже одно-
го раза в год. При этом из про-
граммы будут исключаться 
многоквартирные дома, кото-
рые признаны аварийными и 
подлежащими сносу, и вклю-
чаться многоквартирные дома, 
введенные в эксплуатацию по 
завершению строительства, 
учитываться ремонты, сроки 
которых переносятся по реше-
нию собственников помеще-
ний на более поздний год. 
Собственники имеют право 

на внесение изменений в про-
грамму. Перенесение установ-
ленного региональной про-
граммой срока проведения 
капитального ремонта многок-
вартирного дома на более позд-
ний период, сокращение пере-
чня планируемых услуг и работ 
по капитальному ремонту воз-
можно по решению собствен-
ников помещений  многоквар-
тирного дома при условии, что 
не будет установлено, что про-
ведение капитального ремон-
та (какой-либо работы по капи-
тальному ремонту) уже требу-
ется и не может быть отложено.
Изменения в сроках, в пере-

чне многоквартирных домов, 
подлежащих капитальному 
ремонту в конкретный год, в 
перечне услуг и работ по капи-
тальному ремонту отдельного 
многоквартирного дома отра-
жаются в краткосрочных (до 
трех лет) планах реализа-
ции региональной программы 
капитального ремонта.
Все изменения в организа-

ции и проведении капиталь-
ного ремонта по своему мно-
гоквартирному дому собствен-
ники должны оформить прото-
колом собрания собственников 
(не менее 2/3 голосов) и напра-
вить в администрацию муни-
ципального образования по 
месту нахождения многоквар-
тирного дома.

Ïðàâîâîå ïîëå
Проект редакции при поддержке управления информационной 

политики правительства Вологодской области

Êàïèòàëüíûé ðåìîíò äîìà - 
çà ñ÷åò ñîáñòâåííèêîâ æèëüÿ

Федеральный закон от 25 декабря 
2012 года №271 внес существенные 
изменения в Жилищный кодекс. Он 
устанавливает обязанность собствен-
ников жилых (и/или нежилых) помеще-
ний в многоквартирных домах перечи-

слять взносы на капитальный ремонт. 
Исключение составляют собственники 
квартир в аварийных домах и домах, 
подлежащих сносу – они будут осво-
бождены от уплаты взносов на капи-
тальный ремонт.  

В Вологодской области на сегодняшний день более 
18 тысяч домов. Около 75% из них прослужили доль-
ше 25 лет и нуждаются в проведении капитального 
ремонта. 

За время реализации 185-ФЗ при помощи средств 
Фонда содействия реформированию ЖКХ был про-
веден капитальный ремонт более 1700 многоквар-
тирных домов, еще 65 домов будет отремонтирова-
но в этом году в рамках реализации адресной про-
граммы в городе Вологде. 

В ноябре все должни-
ки получат предупреди-
тельные информацион-
ные письма от «Вологда-
энергосбыта», в которых 
будет указана сумма долга 
и возможные последствия 
неплатежей. Законода-
тельством предусмотре-
но взыскание задолжен-
ности через суд, частич-
ное ограничение электро-
энергии должникам и даже 
полное ее отключение.
Большинство жителей сво-

евременно и в полном объеме 
рассчитывается за поставлен-
ный энергоресурс. Но, к сожа-
лению, есть и такие, кто копит 
неоплаченные счета месяцами. 
Долг населения Верховажского 
района перед ОАО «Вологдаэ-
нергосбыт» сегодня превышает 
1 миллион 280 тысяч рублей. 
Малые суммы складываются в 
один большой долг, который в 
свою очередь негативно отра-
жается на надежности энерго-
снабжения всей Вологодской 
области.
Специалисты энергосбы-

та ведут с неплательщика-
ми непрерывную работу, для 
начала просто информируя их 
о накопившихся долгах.
С начала 2013 года 1,5 тыся-

чи человек были проинформи-
рованы о накопившейся задол-
женности и предупреждены о 
том, что в случае неоплаты 
дело может дойти до суда. В 
суды на взыскание долгов с гра-
ждан-неплательщиков направ-
лено 14  заявлений о выда-
че судебных приказов. Более 
100 жителей были уведомлены 
о том, что могут остаться без 
света. До такой крайней меры, 
как отключение электроэнер-
гии, довели ситуацию  19 дол-
жников. 

«Вологдаэнергосбыт» обра-
щается к гражданам с просьбой 
своевременно исполнять обя-
зательства по оплате исполь-
зованной электроэнергии. И 
со своей стороны предлага-
ет несколько способов оплаты 
(кассы энергокомпании, бан-
ковские и почтовые отделения, 
терминалы, оплата онлайн), 
постоянно повышает уровень 
обслуживания клиентов для 
того, чтобы жители Вологод-
ской области могли рассчитать-
ся за электроэнергию доступ-
ным способом в удобное для 
себя время.

Обратите 
внимание

19 äîëæíèêàì 
îòêëþ÷èëè 
ýëåêòðîýíåðãèþ
«Âîëîãäàýíåðãîñáûò» 
ïðèçûâàåò 
âåðõîâàæàí ïîãàñèòü 
çàäîëæåííîñòü 
çà ýëåêòðîýíåðãèþ
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Сегодня комфортную жизнь без «голу-
бого топлива» представить сложно. Но 
не стоит забывать, что в случаях нару-
шения техники безопасности природ-
ный газ становится источником опа-
сности. 
ОАО «Газпром газораспределение» 

филиал в Вологодской области» напо-
минает потребителям основные прави-
ла безопасного пользования природ-
ным газом в быту:

• Перед пользованием газовыми при-
борами необходимо проветрить поме-
щение кухни, открыть форточку или 
окно. Во время работы газовых прибо-
ров необходимо повторно проверить 
тягу.

• При внезапном прекращении подачи 
газа закрыть немедленно краны горелок 
газовых приборов. При появлении запа-
ха газа необходимо выключить газовые 
приборы, не зажигать огонь, не вклю-
чать и не выключать электроприборы, 
электроосвещение, проветрить поме-
щение. Вызвать аварийно-диспетчер-
скую службу по телефону 04, вывести 
людей из загазованной среды.

• Нельзя пользоваться газовыми при-
борами при отсутствии тяги в дымохо-
дах и вентиляционных каналах.

• Нельзя оставлять работающие газо-
вые приборы без присмотра, кроме при-

боров, имеющих автоматику безопасно-
сти.

• Нельзя использовать газ и газовые 
приборы не по назначению, пользовать-
ся газовой плитой для обогрева поме-
щения и сушки белья.

• Нельзя допускать к пользованию 
газовыми приборами детей дошколь-
ного возраста, лиц, не контролирую-
щих свои действия и не знающих пра-
вил пользования этими приборами.

• Нельзя спать в помещении, где уста-
новлено газовое оборудование.

• Нельзя самостоятельно произво-
дить ремонт и переустановку газового 
оборудования.

• Для того чтобы газовое оборудова-
ние работало безотказно, необходимо 
содержать его в исправном состоянии 
и чистоте. 

• При неисправности газового обору-
дования вызвать работников газового 
хозяйства по телефонам, указанным в 
договоре, или по телефону 04.
Обращаем внимание, что в соответ-

ствии с постановлением Правительства 
РФ №410 от 14.05.2013 г. «О мерах по 
обеспечению безопасности при пользо-
вании и содержании внутридомового и 
внутриквартирного газового оборудова-
ния», одним из важнейших условий без-
опасного и бесперебойного газоснабже-

Важно

Это интересно

Ãàç â áûòó
Ïðàâèëà áåçîïàñíîãî ïîëüçîâàíèÿ 
ïðèðîäíûì ãàçîì äîëæåí ñîáëþäàòü êàæäûé!

ния является наличие договора о техни-
ческом обслуживании и ремонте внутри-
домового (внутриквартирного) газового 
оборудования, заключенного со специ-
ализированной организацией. На тер-
ритории Верховажского района специ-
ализированной организацией являет-
ся ОАО «Газпром газораспределение» 
в лице Сокольской РЭС ОАО «Газпром 
газораспределение» филиал в Воло-
годской области». Отсутствие заклю-
ченного договора может служить при-
чиной приостановления газоснабжения.
Не стоит забывать, что газовое обору-

дование нуждается в постоянном обслу-
живании. И если собственник (нанима-
тель) игнорирует процедуру регулярно-
го технического обслуживания и про-
филактического осмотра ВДГО, то он 
ставит под угрозу жизнь и безопасность 
членов своей семьи и окружающих, 
целостность квартир и домов.
Кроме того, вероятность возникнове-

ния аварий и несчастных случаев воз-
растает при эксплуатации старого газо-
вого оборудования с истекшим сроком 
эксплуатации (свыше 15 лет). Поэтому 
потребителям природного газа, пользу-
ющимся выработавшими свой ресурс 
газовыми плитами и водонагревателя-
ми, следует серьезно задуматься об их 
замене.

По всем вопросам заключения 
договоров, проведения планового 
технического обслуживания ВДГО, 
замене оборудования, качеству ока-
зываемых услуг обращайтесь в Вер-
ховажский ремонтно-эксплуатаци-
онный участок Сокольской РЭС по 
адресу: с. Верховажье, ул. Тендря-
кова, д.26 или по телефону: 2-19-00.
Помните: ваша жизнь, ваше здоро-

вье — в ваших руках! 

 ОАО «Газпром 
газораспределение» филиал в 

Вологодской области».

Моллюск любит холодные 
быстрые реки с чистой мяг-
кой водой, бедной органиче-
ским веществом, встречается 
у перекатов и плесов с песча-
но-каменистым дном. Питает-
ся детритом – одноклеточными 
водорослями, которые отфиль-
тровывает из воды. Продолжи-
тельность жизни до 50-60 лет, а 
отдельные особи доживают до 
100-120 лет. Далеко не каждый 
человек столько сумеет. 
Есть и еще одно объясне-

ние снижения численности 
жемчужницы – сокращение 
популяций лососеобразных 
рыб. Какая между ними связь, 
удивится читатель. Оказыва-
ется, самая прямая. Личин-
ки моллюска, глохидии, для 
дальнейшего развития в обя-
зательном порядке должны 
прикрепиться к жабрам рыб, 
где питаются тканями хозяи-
на, иначе просто погибнут. Но 
годятся не первые попавшиеся 
жабры, плотвинные или окуне-
вые, а только лососеобразные. 
В наших местных условиях – 
хариуса или сига. Подойдет 
также кумжа, семга и нельма. 

o0(5.2< /0(0.$;
Все мы в детстве играли речными «ракушками». В 

свое время в Ваге их было множество, целые «коло-
нии». Сейчас они стали редкостью. Более того, жем-
чужница обыкновенная даже внесена в Красную кни-
гу Вологодской области, как вид, находящийся под 
угрозой исчезновения. Причина — загрязнение во-
доемов промышленными, сельскохозяйственными и 
бытовыми стоками.

Такая вот прихоть природы.
Опытные рыболовы согла-

сятся, что хариуса в верхова-
жских реках становится все 
меньше. А сиг в той же Ваге, в 
отличие от сороги, всегда был 
редкой рыбой. Хотя, по сви-
детельству заядлых удиль-
щиков, нынешней осенью сиг 
по большой воде поднялся с 
низовий на икромет. Зафикси-
ровано несколько случав поим-
ки экземпляров от 300 до 500 
граммов весом. Может быть, 
отнерестившись, эта рыба 
станет в Ваге более частым 
явлением? Если, конечно, 

не вычерпают сетями или не 
выбьют электроудочками. 

Ñèãíàë SOS 
Кстати, сиг характеризуется 

авторами Красной книги, как 
вид, сокращающийся в числен-
ности, находящийся в опасно-
сти. А у хариуса статус и того 
тревожнее — редкий, уязви-
мый вид. Специалисты пред-
лагают провести инвентари-
зацию сохранившихся попу-
ляций этой рыбы и оценить их 
состояние как биоиндикатора 
качества среды. Своего рода 
сигнал SOS для исполнитель-
ной власти. Кроме того, эколо-
ги мечтают включить все реки, 
где обитает хариус, в число 
существующих и создаваемых 
особо охраняемых природных 
территорий. 

Владимир Басов.   

Хариус, согласно Красной книге, редкий, уязвимый вид.

Акции ГИБДД
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Юные помощники сотрудни-
ков ГИБДД провели мероприя-
тие под названием «Сохраним 
жизнь детей». Ребята заранее 
подготовили стихи, рассказы, 
загадки по правилам дорожно-
го движения, исполнили музы-
кальную композицию, а малы-
ши в свою очередь подпевали 
и даже танцевали. 

«А 22 ноября мы с ребятами 
из «КОДЕКСа» навестили вер-
ховажское родильное отде-
ление, где к выписке готови-
лась молодая мама с сыноч-

ком, - рассказывает Елена 
Киреева. - В первую очередь 
мы поздравили Ирину Салау-
рову со счастьем, пришедшим 
в дом, — рождением ребенка, и 
вручили подарок —автолюль-
ку, предварительно рассказав 
о необходимости ее примене-
ния при поездках на автомоби-
ле. Молодая мама пообещала 
соблюдать правила дорожного 
движения и учить этим прави-
лам своего малыша. 

Наталья Соломатова.

19 ноября сотрудники ОГИБДД совместно с отря-
дами ЮИД «ЗЕБРА» в преддверии Всемирного дня 
ребёнка побывали в детских садах №№ 1 и 2 рай-
центра.

Автолюлька для Максима Салаурова.
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Администрация Наумовского 
сельского поселения принимает 
заявки на предоставление земель-
ного участка: кадастровый номер 
35:07:0104001:279 площадью 2244 
кв.м по адресу: Вологодская область, 
р-н Верховажский, с/с Наумовский, 
д. Сомицыно, ул. Пежемская, уч. 20, 
для индивидуального жилищного стро-
ительства, участок предоставляется на 
праве аренды. 
Заявки принимаются в тече-

ние месяца со дня опубликования 
по адресу: Вологодская область, 
Верховажский район, д. Наумиха, 
д. 18«а», администрация Наумов-
ского с/п. 

Официально

Из почты «ВВ»Звонки в редакцию

- Редакция, здравствуйте?
- Здравствуйте.
- Вот тут Владимир Басов 

написал про Тарногу – дошли, 
мол, до ручки: дороги разбиты, 
автобусного сообщения нет. А 
у нас что, лучше?

- А с кем я разговариваю?
- Зовут меня Владимир Нико-

лаевич Невежин, я из Житно-
хина.

- Можно фамилию Вашу 
назвать в газете?

- Пожалуйста, мне скрывать 
нечего. Наболело просто, не 
могу молчать. А сегодня окон-
чательно «добили». Вчера 
у нас дорожники прогрейди-
ровали дорогу, все выровня-
ли, разгладили, дорога отлич-
ная стала. И вот с полвосьмо-
го утра КамАЗ за КамАЗом — 
весь день возят гравий. Все 

ведь размесят, разомнут, 
дорога опять такая же будет, 
яма на яме. Бедный школьный 
автобус и шофер, по полча-
са едет до Верховажья. Сам 
не раз попадал с ними в рай-
центр, знаю. А у нас больше 
ни на чем другом и не дое-
дешь, если своей машины 
нет. Другие автобусы по «ста-
рой дороге» не ходят. Школь-
ников распустили на канику-
лы, так и сидели невыездные. 
Как хорошо нам было, когда 
Иван Ждановский с Макарце-
ва ездил на своем автобусе. 
Регулярно, три раза на неде-
ле: понедельник, среда, пят-
ница. Дорога, не дорога, все 
равно проедет по всем дерев-
ням, всех заберет: Киселево, 
Таган, Верховье, Захарово, 
Вакомино, Житнохино, Раме-

нье. В Верховажье высадит, 
где попросишь, до больницы 
довезет и обратно по распи-
санию в 14 часов, было очень 
удобно. Так выжили его, уже 
больше месяца не ездит. А нам 
как быть? Такси до Верхова-
жья в одну сторону 200 рублей, 
если водитель совестливый 
попадется, а если нет, то все 
250 выкладывай. Откуда такие 
деньги, вот и живем, как отре-
занные от центра. Впору с 
письмом к главе района идти.

- Спасибо за звонок, мы опу-
бликуем его в газете. Возмож-
но, преемник «Верховажье 
Авто» изыщет какой-нибудь 
способ и организует автобу-
сные рейсы с заездом в ваши 
деревни.

Наталия Свирская.
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- Здравствуйте, звонит вам 
Галина Павлиновна Румянце-
ва из посёлка Рогна.

- Слушаю Вас внимательно. 
- Я живу одна, уже давно 

на пенсии, в прошлом педа-
гог. Сегодня хочу поблагода-
рить учеников нашей началь-
ной школы Володю и Андрея 
Ширяевских, Дарью Макаров-
скую, Матвея Малинова, учите-
лей Н.В. Чучневу, Т.В. Макаров-
скую, Т.В. Селиванову за чут-
кость, внимание и заботу. Они 
постоянно меня навещают, при-
чём не только по праздникам, но 

и просто так. Помогают в уклад-
ке дров, зимой чистят дорожки. 
А сегодня устроили для меня 
целый концерт: прочитали 
стихи, исполнили песни, пода-
рили подарки. Я так расчувство-
валась, что решила поделиться 
с читателями газеты. 
А если представилась такая 

возможность, хочу поблаго-
дарить за доброту и отзыв-
чивость нашего фельдшера 
Н.А. Бодню. За вниматель-
ное отношение — работника 
библиотеки Т.А. Гостевскую,  
за своевременную доставку 

корреспонденции и продуктов 
питания — заведующую почто-
вым отделением Т.И. Тарасо-
ву. Большое спасибо и моим 
соседкам В.М. Макаровской, 
И.Н. Веселковой, Е.А. Другов-
ской, Р.И. Трифановой, они 
часто меня навещают. 
Также поздравляю всех жен-

щин района с праздником – 
Днём матери. Всем желаю 
добра, здоровья, счастья, бла-
гополучия.

- Спасибо за звонок, и Вас с 
праздником, будьте здоровы.

Наталья Соломатова.
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Случай из жизни

Престольный праздник 
в большой деревне. За 
двумя столами с обиль-

ным угощением сидят гости, в 
основном, люди пожилого воз-
раста. От еды столы просто 
ломятся. Чтобы перечислить 
все яства, потребуется не 
менее полстраницы. Поэтому 
лишь отмечу, что в пареном и 
жареном виде было несколь-
ко мясных блюд, рыба речная 
и морская. Последняя – белая 
и красная, соленая и копченая. 
Пироги с щукой, палтусом, раз-
личными ягодами и вареньями. 
С моими познаниями в области 
кулинарного искусства трудно 
назвать все салаты, фрукты и 
напитки. Не стану себя и утру-
ждать.
В то же время должен заме-

тить, что не оправдались мои 
надежды отведать рыбника 
с меевами и свежих раков из 
Ваги. «Так хотелось убедиться, 
что раки водятся в реке», - про-
бурчал я. Жена толкнула меня 
в бок и строго сказала: «Потом 
сам наловишь». «Говорят, они 
кусаются». «Подумаешь, если 
один палец откусят», - не усту-
пала супруга.
Морщась, мужчины выпили 

по первой. Женщины не мор-

щились, однако разговор не 
клеился. Все чего-то ждали. 
Застолье заметно оживилось, 
когда радушная хозяйка прине-
сла исходящую паром картошку 
нового урожая. Каждая с кулак. 
У нас ее зовут свежей, а горо-
жане – молодой.
Не подкачал и хозяин: хру-

стящие боровые рыжики были 
отменного вкуса. Каждый с 
пуговицу, но тарелки были 
полны. Угощая, он пригова-
ривал: «Ешьте досыта, гости 
дорогие. У меня в лесу хоро-
шо рыжики растут. Еще засо-
лю кадушку». И гости стара-
лись угодить хозяевам, благо 
доподлинно знали, что хлебо-
сольство в этом доме насто-
ящее, русское, от всей души.

Выпили еще по рюмке. Уже 
не морщась. Как известно, пер-
вая – колом, вторая – соколом, 
а третья – мелкой пташечкой. 
Хотя помнили и другое присло-
вье: первую чарку пьют во здра-
вие, вторую – для увеселения, а 
третью – для бесования.
Вспомнили суровые послево-

енные годы, когда было нечего 
ни надеть, ни обуть, ни на стол 
подать. В праздники довольст-
вовались картошкой в мунди-

ре да куском «хлеба» из отхо-
дов зерна с травой. Для веселья 
наливали по стакану браги. «Да 
ведь и самогон гнали», - заме-
тил кто-то. «Гонили. Как не гони-
ли. Самогонка добро валила с 
ног!» «Ой! Про самогонку-то я 
расскажу вам интересный слу-
чай», - оживилась бабушка Зоя. 
И она, не пригубившая ни разу 
свою рюмку с вином, поведа-
ла историю, которая случилась 
в небольшой деревне бывше-
го Заболотского сельсовета. 
Позднее она вошла в состав 
известного колхоза «Россия», 
а в этом году на месте дерев-
ни колосился ячмень.

В то время колхозникам за 
работу денег платили очень 
мало. Начисляли трудодни. А 
как известно, спиртные напит-
ки по ним не выдавались. За 
несколько дней до религиозно-
го праздника одна из колхозниц 
(назовем ее Марией) ночью выг-
нала самогон. Остатки браги из 
зерна (барду) она вынесла на 
задворки и выплеснула на кучу 
навоза. Затем прибралась в 
избе, вымыла полы и пошла на 
улицу, чтобы вылить использо-
ванную воду. Вышла и обомле-
ла: около навозной кучи без-

j * *30; /./ +( " .9(/ Куда падёт пшеничка, 
туда летит и птичка. 

Пословица.

- Добрый день, это редакция?
- Да, здравствуйте. 
 - Мы — ветераны Н-Кулоя, 

хотим рассказать о нашей груп-
пе здоровья и её руководителе.

- Внимательно слушаю.
- В нашем физкультурно-

оздоровительном комплек-
се уже четвёртый год работа-
ет группа здоровья под руко-
водством Натальи Родиной. 
Посещают группу 20 человек. 
Мы с нетерпением ждём этих 
занятий, стараемся не пропу-
скать. Ведь здесь мы получа-
ем большой заряд бодрости. 
Наталья Анатольевна — пре-
красный специалист с меди-
цинским образованием. Она 
умеет правильно организо-
вать спортивный час и рас-
пределить нагрузку.

- Это замечательно, что 
ветераны не сидят дома и 
собираются вместе не толь-
ко для того, чтобы позани-
маться, но и пообщаться друг 
с другом.

- Нам ещё пожелания свои 
хочется высказать, можно?

- Пожалуйста.
- От всей души мы желаем 

Наталье Анатольевне даль-
нейших успехов в работе, креп-
кого здоровья. А также весь 
наш коллектив поздравляем с 
Днём матери.

- Спасибо за звонок, до сви-
дания. 

Наталья Соломатова.
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дыханными лежали все пять 
хохлаток. Петух в агонии еще 
подергивал ногой с длинной и 
очень острой шпорой. «Да что 
это с куричами стряслось? Уж не 
собаки ли? А может ястреб? Нет! 
Он их растерюшил бы. Видно, 
петух не к добру все утро пел, 
веселился...»
Когда женщина подошла 

ближе, и в нос ей ударил запах 
барды… «Охти, мне тошнехонь-
ко! Ведь это я их отравила! Что 
же делать-то теперь?» Решение 
созрело быстро. «Пока бабы не 
прошли в поле на работу, давай-
ко я курич отереблю. С павшей 
животины тоже шкуру сымают. 
А тут сэстолько перьев. Не про-
падать же добру». И она приня-
лась за дело...
В полдень колхозницы воз-

вратились в деревню. Как толь-
ко Мария поравнялась с крыль-
цом своего дома, ей навстре-
чу бросилась дружная стайка 
ощипанных кур. Редкое пестрое 
оперение имелось лишь на кры-
льях. У некоторых сохранились 
хвосты, на головах красовались 
хохолки. (В те годы в деревнях 
разводили кур местной поро-
ды, с рябым или пестрым опе-

рением. Многие из них внешне 
напоминали крупных рябчиков). 
«Ладно, что я не успела всем 
хвосты выдергать и не выпотро-
шила их», - пронеслось в голове 
хозяйки. От накатившей вдруг 
усталости она, обессиленная, 
присела на ступеньку крыльца.

«Узнав о случившемся, бабы 
в деревне сперва похохотали. 
Потом все-таки пожалели куро-
чек», - закончила свой рассказ 
бабушка Зоя.
Посмеялись и гости, в это 

время уже отдыхавшие по-за 
столу. Вместе с ними смеял-
ся и я, хотя впервые эту исто-
рию услышал еще в юные годы. 
Впоследствии Мария с мужем 
жила в другой деревне, и мне 
не раз приходилось встречать-
ся с ними.

Казалось, ко всему безучаст-
ным оставался лобастый пен-
сионер. Он сидел чуть в сторо-
не и молчал, наклонив вперед 
захмелевшую голову. Потом 
не громко, но внятно произ-
нес: «Вот так и Россию ощипа-
ли… Споили и ощипали». Те, 
кто слышал, согласно покива-
ли головами, однако разговор 
не поддержали. Стоит ли в 
праздник портить настроение? 
Тем паче, что вновь приглаша-
ли к столу.

Владимир Кондаков.

Ñïàñèáî âàì, 
Òàòüÿíà è Åëåíà!
Уважаемая редакция, здрав-

ствуйте. Пишет вам ветеран из 
Кочевар Н. Стулов. У нас на 
Кочеваре проживают в основ-
ном пенсионеры, молодых сов-
сем мало. Здоровье у ветера-
нов не очень хорошее, всю 
жизнь работали в колхозе, на 
тяжелой работе. Часто при-
ходится обращаться за помо-
щью к медицинским работни-
кам. На нашем ФАПе работа-
ют две замечательные женщи-
ны Татьяна и Елена Стуловы. 
В любое время суток, в любую 
погоду, по первому звонку они 
приходят на помощь. Многие 
из ветеранов сами не могут 
придти в фельшерско-акушер-
ский пункт, поэтому фельдше-
ры сами идут к нам домой. От 
имени всех пенсионеров, да и 
всех жителей Кочевар выра-
жаем огромную благодарность 
медицинским работникам за 
их нелегкий труд. Желаем им 
доброго здоровья, хорошего 
настроения и терпения.
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Обратите внимание

Объявления

Наши номинации

ЕЛЕНУ ИВАНОВНУ ПУГИНСКУЮ 
от всей души поздравляем с юбилеем!

Две пятерки – высший балл жизнь поставила сегод-
ня! Пусть наполнится бокал за удачу и здоровье! Пусть 
откроется скорей много перспектив чудесных, будет каж-
дый новый день плодотворным, интересным! Пусть забо-

та, доброта душу греют неустанно и счастливая звезда све-
тит в небе постоянно!

Коллектив «Универмага», Сотская Л.Н., Макурина З.К., 
Белова Г.Д., Наумова Г.Я., Клопова А.К.

Совет, правление, коллектив ПО «Универмаг» и Верховажское 
райпо поздравляют ЕЛЕНУ ИВАНОВНУ ПУГИНСКУЮ 
с юбилейным днем рождения!
Спешим поздравить с юбилеем, здоровья, счастья пожелать, 
жить долго-долго, не болея, печалей, горести не знать! Неуто-
мимые года остановить не в нашей власти. Так пусть же будет 
так всегда: чем больше лет, тем больше счастья!

ЕЛЕНЕ ИВАНОВНЕ ПУГИНСКОЙ 
Дорогая ты наша, мы тебя поздравляем и, конечно, желаем 
тебе — оставайся такой же, как есть: скромной, доброй и милой, 
терпеливой, красивой… Всех достоинств твоих нам не счесть.

Белкины В.М. и Л.И.

Дорогих ЛЮБУ и АЛЕКСЕЯ ШАВЛЮГА
поздравляем с серебряной свадьбой!

Ваши родные Даниловы, Капустины, Астафьева Е.

НАДЕЖДУ НИКОЛАЕВНУ КУЗЬМИНСКУЮ 
поздравляем с юбилеем!
Пусть будут долгими года, здоровье будет пусть отличным, не 
будет горя никогда, а счастье будет безграничным!

Коллектив МБДОУ «Детский сад №6 «Лесная сказка».

С.Верховажье, ул.Петухова, 42
НИКОЛАЮ ОЛЕГОВИЧУ ТОМИЛОВУ
Дорогой Коля-Колюшка, от всей души поздравляем тебя с юби-
лейным днем рождения!
Пусть эта замечательная дата в душе твоей оставит добрый 
след! Желаем мы всего, чем жизнь богата: здоровья, счастья, 
мира, долгих лет.

Игнатьевские Татьяна, Сергей, Владимир.

С.Верховажье. АНДРЕЯ ВЛАДИМИРОВИЧА АНДРОСИКА 
поздравляем с юбилеем! Стучат часы, отсчитывая время, бегут 
за днями дни. Вот уже с прекрасным юбилеем поздравляем тебя 
мы. Пусть дальше жизнь идет спокойно, не зная горести и бед, 
и крепким будет пусть здоровье еще на много-много лет.

Папа, мама.

Чушевицы, Ростово
СЕРГЕЯ АЛЕКСАНДРОВИЧА ПОЛОРОТОВА 
поздравляем с юбилеем!
Пусть годы мчатся чередой, минуя все ненастья, а мы желаем 
всей душой здоровья, радости и счастья.

Жена, сыновья, невестки, внучки, внук, 
племянники, Виктор, Галя.

Терменьга, д.Клыково, НИКОЛАЮ ИВАНОВИЧУ ШИПИЦЫНУ
Дорогой папа, дедушка, прадедушка! 
Поздравляем тебя с 90-летием и хотим выразить наше безгра-
ничное уважение, восхищение и любовь! Ты прекрасно выгля-
дишь и, несмотря на почтенный возраст, твои глаза по-прежнему 
светятся молодым огнем! Ты являешься примером для нас, мы 
отдаем дань искреннего уважения твоей мудрости и жизненно-
му опыту, трудолюбию и жизнелюбию. Мы восхищаемся твоей 
энергией, силой воли и интересом к жизни, умением радоваться 
каждому дню и наслаждаться каждым мгновением. Мы искрен-
не ценим то, чем ты с нами делишься и чему нас учишь. Жела-
ем долгих и счастливых лет в кругу родных и близких. Здоровья 
тебе, радости, тепла. Мы тебя любим!
Сыновья, дочери, их семьи: 34 человека, в т.ч. 10 внуков 

и 8 правнуков.

Поздравляем!

С.Верховажье, ул. Заводская, д.30, кв.1
КАТЕ ГУДКОВОЙ
Поздравляем Катюшу с первым юбилеем и жела-
ем достиженья целей! Здоровья и счастья на 
много лет, пусть ангел-хранитель оберегает тебя 
от бед! 

Томиловы - дядя Коля, тетя Оля, 
двоюродный братик Серёжа.

♦Вакансии
♦Требуется региональный 
торговый представитель.
Резюме - 
personal@zavodteplic.ru. 
Тел. 8-911-231-00-91

♦Срочно требуется бухгалтер.
Тел. 8-921-129-08-32

♦Куплю
♦Куплю автомашину 
«Москвич-412», желательно 
с документами. 8-960-004-40-44

♦Продам
♦Квартира двухкомнатная, 
Верховажье, ул. Полевая.
8-951-748-36-08

♦Продам 2-хкомнатную 
благоустроенную квартиру 
8-953-506-43-83

♦Продам машину ВАЗ-21099, 
состояние хор., 60000 руб.
8-911-545-14-56

♦Продам ВАЗ-21010 в 
отличном состоянии, цена 
договорная.  8-921-061-87-35

♦Продам «Шевроле Ланос» 
2006 г. выпуска.
8-921-535-79-09

♦Продам косилку 
тракторную, грабли 
тракторные (секция), 
сено в рулонах – 15 шт. 
8-921-539-90-83

♦Продается сруб 5м х 6м. 
8-931-501-07-83

Уважаемые жители Верховажского района! ООО «Верхова-
жьелес» приглашает вас посетить общественные слушания на 
тему: «Лесохозяйственная деятельность ООО «Верховажьелес», 
ООО «ЛДК-№2», которые состоятся 28 ноября 2013 года в 11.00 
в ДК д.Сметанино.

Â ïÿòíèöó 
29 íîÿáðÿ â ÐÄÊ 

ñîñòîèòñÿ 
âûñòàâêà-ïðîäàæà 

ÎÁÓÂÈ 
èç ÍÀÒÓÐÀËÜÍÎÉ 

ÊÎÆÈ. 
Áîëüøîé âûáîð. 

Æäåì âàñ 
ñ 9 äî 16 ÷àñîâ.

В магазине «Мила», 
(Смидовича, 31), 

БОЛЬШОЙ ВЫБОР 
СПЕЦОДЕЖДЫ И ОДЕЖДЫ 

для мужчин. 
Костюмы «Горка» утепленные, 

костюмы зимние х/б 
и флисовые, куртки, 

джемпера, джинсы, носки, 
перчатки, термобелье. 

А также большой выбор обуви 
для работы, рыбалки и охоты. 
Возможна рассрочка платежа. 
Ждем вас ежедневно с 9 до 18 ч., 

в субботу и воскресенье 
с 10 до 17 ч.

Принимаем ФАНЕРНЫЙ 
КРЯЖ БЕРЕЗОВЫЙ, 

диаметр от 18 см, длина 5 м. 
Высокая цена. 

Лояльная приемка. 
Адрес площадки: 

г.Харовск, ул.Ленина, д.1(а), 
тупик ООО «Лесстрой», 
напротив милиции. 
Т. 8-921-254-51-11,
8-921-231-30-76.

29 ноября на рынке 
состоится продажа 

ЖЕНСКОЙ 
верхней 

ОДЕЖДЫ: 
куртки, пальто.

Такси «ТРАКТ» 
единственное в районе 
легальное такси. 

8-921-067-56-57

Магазин 
«Ритуальные услуги»

 Луначарского, 10 
(рядом со спецодеждой) 
принимает заказы 

на гранитные памятники 
на весну 2014 года. 
Хранение бесплатно, 

скидки.

29 íîÿáðÿ 29 íîÿáðÿ 
íà ðûíêå ñîñòîèòñÿ íà ðûíêå ñîñòîèòñÿ 

ïðîäàæà ïðîäàæà 
ÃÎÒÎÂÛÕ ØÒÎÐ ÃÎÒÎÂÛÕ ØÒÎÐ 

äëÿ êóõíè, ñïàëüíè, äëÿ êóõíè, ñïàëüíè, 
çàëà.çàëà. ООО «Устьянская лесоперерабатывающая компания»

круглогодично закупает круглые лесоматериалы 
в терминале на ст. Костылево по следующим ценам:

● пиловочник хвойный 1-2 сорта диаметром от 14 до 40 см, 
длина 6 м - 1850 руб./кбм без НДС;

● пиловочник хвойный 1-2 сорта диаметром от 14 до 40 см, 
длина 4 м - 1600 руб./кбм без НДС.
Справки по тел: +7-921-075-76-21; +7-921-486-86-17

Реклама

♦Продам кожаную обувь 
по 350 р. за пару.
8-953-507-09-59, 
8-921-065-57-75

♦Разное
♦Молодая семья 
снимет благоустроенную 
квартиру 
на длительный срок.
8-921-830-69-60

♦Сниму 3-хкомнатную 
благоустроенную квартиру 
с мебелью, очень дорого.  
8-919-529-79-64

♦В Терменьге найдена 
черно-белая собака, кобель. 
Тел. 43-1-08

♦Продам дрова, ищу работу. 
+7-951-733-63-39

Принимаются заказы 
НА ПРОВЕДЕНИЕ 

НОВОГОДНИХ ВЕЧЕРОВ 
в кафе «Канары». 
Обращаться по 
т. 8-921-141-79-82

♦Запчасти для иномарок с доставкой на дом. 
Звонить с 9.00 до 18.00 ч. 8-911-448-40-67

♦Изготовление оконных резных наличников любой сложности.
8-962-670-78-73

Сергей, с.Верховажье:
- По мнению многих моих 

знакомых, и я с ними согла-
сен, спортивно-танцеваль-
ный коллектив «Комиль-
фо» — главный претендент 
на победу в номинации «Твор-

ческий коллектив года», а его 
руководитель Мария Стени-
ловская вполне может стать 
«Человеком года». Она очень 
многое делает для наших 
ребятишек. Об этом говорят 
прекрасные выступления кол-

лектива, участие в  различ-
ных конкурсах, в том числе 
международного уровня, а 
также гастрольные поездки 
по району и за его пределы. 
Восторженных откликов зри-
телей достаточно.
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Педагогический коллектив МБОУ 
«Верховажская средняя обще-
образовательная школа имени 
Я.Я. Кремлева» выражает глубокое 
соболезнование Киричевой Ната-
лье Юрьевне, родным и близким 
по случаю смерти мамы 
Самыловой Нины Павловны. 
Скорбим вместе с вами. 

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Мальгиной Татьяне Павловне 
и Астафьевой Лидии Павловне по 
поводу смерти сестры 
Самыловой Нины Павловны.
Шестакова М.Н., Зыкова Л.И., 
Кряклина Г.П., 
Кононовы Т.А. и В.А.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние мужу, детям, внукам, всем род-
ным и близким в связи с безвремен-
ной смертью 
Самыловой Нины Павловны.
Ламовы (д. Высокое). 
Бределевы, Головачевы.

Выражаем глубокое соболезно-
вание Киричевым Наташе, Мише, 
Веронике, всем родным и близким 
по поводу смерти мамы, бабушки 
Самыловой Нины Павловны.
Сметанино: Бутусовы, 
Морозовы, Фрейман.

Выражаем глубокое соболезно-
вание мужу Юрию Феодосьевичу, 
детям Наташе, Саше, внукам, всем 
родным и близким по поводу пре-
ждевременной смерти жены, мамы, 
бабушки 
Самыловой Нины Павловны. 
Скорбим вместе с вами.
Брагина, Кузьминская, 
Стенина, Рюмина, Ташлыкова, 
Зыкова, Горохова, Курбатова.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Самыловым Александру и Ната-
лье, всем родным и близким по пово-
ду смерти мамы 
Самыловой Нины Павловны. 
Скорбим вместе с вами.
Васильевы, Карбасниковы.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние мужу, детям, внукам, всем род-
ным и близким в связи с безвремен-
ной смертью жены, матери, бабушки 
Самыловой Нины Павловны. 
Коллектив ателье.

Глубоко скорбим и выражаем 
искреннее соболезнование мужу 
Юрию Феодосьевичу, детям Ната-
лье и Александру, внукам, всем 
родным и близким по поводу пре-
ждевременной смерти 
Самыловой Нины Павловны. 
Виноградова В.В., 
Башкардина Г.В., Мызина Н.Н.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние мужу, сыну, дочери, сестрам, 
Анечке Варюхиной, брату, внукам 
по поводу смерти 
Самыловой Нины Павловны.
Соседи Макурины.

Искренне скорбим и выражаем глу-
бокое соболезнование мужу Юрию 
Феодосьевичу, детям Наташе и 
Саше, внукам, родным и близким 
по поводу безвременной смерти 
Самыловой Нины Павловны. 
Петечел, Жильцова, Калинина.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние мужу Самылову Юрию Фео-
досьевичу, дочери Наталье, сыну 
Александру, их семьям, брату, 
сестрам, всем родным и близким 
по поводу безвременной смерти 
жены, мамы, бабушки, сестры 
Самыловой Нины Павловны. 
Скорбим вместе с вами.
Киричевы Г.А., А.А. и Н.М., 
Дедунова А.М. (Терменьга), 
Киричевы (г. Северодвинск).

Выражаем глубокое соболезнова-
ние мужу, детям, родным и близким 
по поводу смерти 
Самыловой Нины Павловны. 
Коллектив терапевтического 
отделения.

Выражаем глубокое соболезнование 
мужу Юрию, детям Саше и Наташе, 
всем родным и близким в связи с без-
временной смертью жены, мамы 
Самыловой Нины Павловны. 
Скорбим вместе с вами.
Полежаевы, Самыловы, 
Голиков, Платова, Папенко, 
Стремецкая.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние мужу Самылову Юрию Фео-
досьевичу, детям Наталье и Алек-
сандру, всем родным и близким по 
поводу безвременной смерти 
Самыловой Нины Павловны. 
Скорбим вместе с вами.
Гаевы Г.В. и В.Ф., 
Антуфьева Л.А.

Выражаем глубокое соболезно-
вание мужу Юрию Феодосьевичу, 
детям Наталье Юрьевне и Алек-
сандру Юрьевичу, всем родным и 
близким по поводу смерти 
Самыловой Нины Павловны. 
Петухова, Редькин, 
Гневановы, Пятиновы, 
Волокитины, Платовы, 
Бовыкины, Васендина.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние родным и близким по поводу 
безвременной смерти 
Самыловой Нины Павловны. 
Скорбим вместе с вами.
Черепановы А.И. и О.В., 
Шарыгина Т.Н., 
Соколова И.Б., Максимова А., 
Мурзак Т., Саютина Г.

Выражаем глубокое соболезно-
вание мужу Юрию Феодосьевичу, 
детям Наталье Юрьевне и Алек-
сандру Юрьевичу, всем родным и 
близким по поводу смерти 
Самыловой Нины Павловны. 
Предприниматели 
с. Верховажье.

Выражаем искреннее соболезнова-
ние Самыловым Юрию Феодосье-
вичу, Саше, Наташе, Диме, Данеч-
ке, Киричевым Наташе, Мише, 
Веронике, Галине Анатольевне, 
Анатолию Александровичу по пово-
ду смерти жены, мамы, свекрови, 
тещи, бабушки, сватьи 
Самыловой Нины Павловны. 
Соболева, Зыковы, Чуйковы.

Искренне скорбим и выражаем глу-
бокое соболезнование Киричевой 
Наталье Юрьевне по случаю смер-
ти мамы 
Самыловой Нины Павловны. 
Нимчук, Кондаковы.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Киричевой Наталье Юрьевне, 
всем родным и близким по случаю 
смерти мамы 
Самыловой Нины Павловны.
Одноклассники 1996 г.в.

Глубоко скорбим по поводу смерти 
Самыловой Нины Павловны, 
искренне соболезнуем всем род-
ным и близким.
Петелина О., Сушинская Е.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Самылову Юрию Феодосьеви-
чу, Киричевой Наталье Юрьевне 
и ее семье, Самылову Алексан-
дру Юрьевичу и его семье, всем 
родным и близким по поводу без-
временной смерти жены, мамы, 
бабушки 
Самыловой Нины Павловны. 
Коллективы м-нов «Нива-1», 
«Нива-2», Слобода.

Выражаем глубокое соболезнование 
мужу Юрию Феодосьевичу, детям 
Наталье, Александру, внукам по 
поводу смерти жены, мамы, бабушки 
Самыловой Нины Павловны. 
Негодяевы, Дубовиковы.

Выражаю соболезнование родным 
и близким по поводу безвременной 
смерти 
Самыловой Нины Павловны. 
Светлая и вечная память!
Л.В.Шишова.

Выражаем глубокое соболезно-
вание мужу Юрию Феодосьевичу, 
детям Наталье, Александру, вну-
кам, всем родным и близким по 
поводу преждевременной смерти 
жены, мамы, бабушки 
Самыловой Нины Павловны. 
Шишеловы (Коленьга).

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Астафьевой Лидии Павловне и 
Мальгиной Татьяне Павловне, всем 
родным и близким по поводу смер-
ти сестры 
Самыловой Нины Павловны.
Коллектив детского сада №9.

Выражаем глубокое соболезно-
вание мужу Юрию Феодосьевичу, 
детям Наталье, Александру и всем 
родным по поводу смерти 
Самыловой Нины Павловны. 
Нимчук Т.Н., Шутова Л.Д., 
Гарцуева Т.В., Попова Т.Д., 
Фофанова Т.Н.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние мужу Самылову Юрию Фео-
досьевичу, детям Саше, Наташе, 
внукам, всем родным и близким по 
поводу безвременной смерти жены, 
мамы, бабушки 
Самыловой Нины Павловны. 
Скорбим вместе с вами.
Семьи Васендиных, 
Рогозиных, Осиных.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Киричевой Наталье Юрьевне, 
всем родным и близким по поводу 
безвременной смерти мамы  
Самыловой Нины Павловны. 
Жигаловы, Попова З.И.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Самылову Юрию Феодосье-
вичу, детям Наталье, Александру, 
внукам, всем родным и близким по 
поводу смерти 
Самыловой Нины Павловны.
Малыгины, Кондаковы, 
Шерстениковы, Волынкин Н.Н.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Киричевой Наталье Юрьевне 
по поводу безвременной смерти 
мамы
Самыловой Нины Павловны.
РМО учителей иностранного 
языка.

Коллектив верховажского филиала 
БОУ СПО ВО «Кадниковский сель-
скохозяйственный техникум» выра-
жает глубокое соболезнование всем 
родным и близким по поводу смерти 
Самыловой Нины Павловны.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние мужу Самылову Юрию Феодо-
сьевичу, сыну Александру, доче-
ри Наталье, их семьям в связи со 
смертью жены мамы, бабушки 
Самыловой Нины Павловны.
Пусть земля ей будет пухом.
Стрежнев, Юрина, Иванова.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние мужу Самылову Юрию Феодо-
сьевичу, детям Наталье, Алексан-
дру, их семьям по поводу смерти 
жены, мамы, бабушки
Самыловой Нины Павловны.
Дербины, Бечины, Томиловы, 
Быченковы.

Выражаем глубокое соболезнование 
детям Саше, Наташе, всем родным 
и близким по поводу смерти мамы
Самыловой Нины Павловны.
Зыковы, Друговские.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Самылову Юрию Феодосьеви-
чу, Наташе, Саше, их семьям, род-
ным и близким по случаю смерти
Самыловой Нины Павловны.
Головачевы, Пугинские.

Выражаю глубокое соболезнова-
ние всем родным и близким по 
поводу преждевременной смерти 
Самыловой Нины Павловны.
Некрасова М.А.

ООО «Верховажьелес» выражает 
глубокое соболезнование Колосо-
вым Александру и Лидии по пово-
ду смерти 
дочери. 
Скорбим вместе с вами.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Подосеновым Анне Никола-
евне, Валентину Александрови-
чу, Елене, Ольге, всем родным и 
близким по поводу безвременной 
смерти 
Кулаковой Ольги Николаевны.
Карбасниковы.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Подосеновой Анне Николаев-
не, ее семье, всем родным и близ-
ким по случаю смерти сестры 
Кулаковой Ольги Николаевны.
Мухорины, Стрежневы, 
Рухловы, Коптеловы, 
Собенина.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Кондаковым Елене, Юрию и 
Татьяне по поводу смерти 
Колутиной Анны Васильевны. 
Скорбим вместе с вами.
Цыпилевы, Смольниковы, 
Павловы, Беляковы, 
Лытасовы, Кондакова Л.В.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Колутину Сергею Клавдиевичу, 
всем родным и близким по поводу 
смерти матери 
Колутиной Анны Васильевны. 
Елисеевы А.В. и М.Н., 
Климовские А.А. и О.Ф.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Колутину Сергею Клавдиеви-
чу, Кондаковой Елене Клавдиев-
не, Колутину Андрею Клавдиевичу, 
Ежовой Лидии Васильевне, внукам, 
правнукам, всем родным и близким 
по поводу смерти матери, сестры, 
бабушки, прабабушки 
Колутиной Анны Васильевны.
Колутины А.Н. и Ю.В., 
Жуковы З.В. и Е.А.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Колутиным Сергею Клавдиеви-
чу, Альбине Александровне, Анд-
рею, Вике, Даше, Маше по поводу 
смерти матери, свекрови, бабушки, 
прабабушки 
Колутиной Анны Васильевны. 
Скорбим вместе с вами.
Кушевы Г.Н. и В.А., Маша, 
семья Нарбут (С.Петербург).

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Зажигиной Ангелине Владими-
ровне, Шиловой Людмиле Влади-
мировне по поводу преждевремен-
ной смерти сестры 
Валентины.
Морозовский совет ветеранов 
и Лапина О.Н.

Коллектив Чушевицкой участковой 
больницы выражает глубокое собо-
лезнование Загоскиной Зое Герма-
новне, всем родным и близким по 
поводу безвременной смерти брата 
Валерия.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Николаю, Александру, Сергею, 
Валентину, всем родным и близким 
по поводу смерти матери 
Тонковской 
Елизаветы Николаевны.
Пилицыны, Боровиковы, 
Лисицыны.

Выражаем искреннее соболезнова-
ние Тонковским Николаю, Алексан-
дру, Сергею, Валентину и их семьям 
по поводу смерти мамы 
Тонковской 
Елизаветы Николаевны.
Шутовы В.П. и С.Н., 
Шутовы Н.Н. и В.Н., 
Тонковская Н.Н., Мальгина О.П.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Тонковским Николаю, Алексан-
дру, Сергею, Валентину, родным и 
близким по поводу смерти 
Тонковской 
Елизаветы Николаевны. 
Скорбим вместе с вами.
Семаковы, Дербины, 
Алексеевы, Филипченко.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние семье Тонковских по случаю 
смерти 
Тонковской 
Елизаветы Николаевны.
Дудоровы, Астафьевы.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Тонковскому Валентину Алек-
сандровичу, всем родным и близким 
по поводу смерти матери, бабушки 
Тонковской 
Елизаветы Николаевны. 
Скорбим вместе с вами.
Одноклассники 1982 г.в.

Коллектив МБОУ «Нижнекулойская 
сош» выражает глубокое соболез-
нование Тонковской Ольге Никола-
евне, всем родным и близким по 
случаю смерти 
Тонковской 
Елизаветы Николаевны.

Коллектив СПК колхоз «Нижне-
Кулое» выражает глубокое собо-
лезнование Тонковским Александ-
ру Александровичу, Сергею Алек-
сандровичу, Валентину Александ-
ровичу, всем родным и близким по 
случаю смерти почетной колхозницы 
Тонковской 
Елизаветы Николаевны.

Выражаем искренние соболезнова-
ния сыновьям Николаю, Александ-
ру, Сергею, Валентину, невесткам, 
внукам, правнукам по поводу смерти 
Тонковской 
Елизаветы Николаевны.
Астафьевы С.А. и А.Г., 
Шутовы Г.В. и А.А.

Администрация и совет депутатов 
Н-Кулойского с/п выражают глубо-
кое соболезнование депутату Тон-
ковской Валентине Николаевне, 
ее семье, всем родным по поводу 
смерти дорогого человека 
Тонковской 
Елизаветы Николаевны.

Выражаю глубокое соболезнование 
сыновьям Николаю, Александру, 
Сергею, Валентину и их семьям, 
родным и близким по поводу без-
временной смерти матери, свекро-
ви, бабушки и прабабушки
Тонковской 
Елизаветы Николаевны.
Некрасова Зоя Александровна.

Выражаем глубокое соболезно-
вание всем родным и близким по 
поводу смерти 
Тонковской 
Елизаветы Николаевны. 
Скорбим вместе с вами.
Попова Л.И. и ее дети, 
Поповы В.Я и А.П.


